

# DAMARIS MARÍA VARGAS VÁSQUEZ

### **Datos Generales**

Vicepresidenta de la Corte Suprema de Justicia de Costa Rica

Magistrada de la Sala Primera de la Corte Suprema de Justicia

**Dirección de trabajo:** Edificio de la Corte Suprema de Justicia, San José, Costa Rica; oficina 800 piso 8. <u>dvargas@poder-judicial.go.cr</u>; 22954995

**Dirección personal:** San Francisco de Heredia, costado sur del Mall Oxígeno, <a href="mailto:dvv9000@gmail.com">dvv9000@gmail.com</a>

# II. Formación profesional

Licenciada en Derecho de la Universidad de Costa Rica, 1989

Notaria Pública de la Universidad de Costa Rica, 1989

**Especialista en Derecho Agrario** del Programa de Especialidades de Posgrado en Derecho de la Universidad de Costa Rica, 1990, Graduación de Honor

**Especialista en Justicia Constitucional** de la Universidad Castilla – La Mancha, 2005.

**Especialista en Administración de Proyectos** del Instituto Tecnológico de Costa Rica, 2017

**Técnica Certificada en Dirección de Proyectos IPMA Nivel D** Emitido por el Organismo Certificador de la Dirección de Proyectos de ADIPRO-Asociación de Dirección de Proyectos IPMA Costa Rica.

Diplomado en Inclusión Social y Derecho de la Organización de Estados Americanos, 2023.

Máster en Administración de Empresas con énfasis en Finanzas del Instituto Tecnológico de Costa Rica, 1999

**Doctoranda en Derecho** de la Universidad Escuela Libre de Derecho, 2000.

# III. Experiencia Laboral

#### A. FUNCIONES ACTUALES

Vicepresidenta de la Corte Suprema de Justicia. Acuerdo de Corte Plena. Designación del 30 de enero de 2023 al 29 de enero de 2025

Magistrada de la Sala Primera de la Corte Suprema de Justicia Acuerdo de la Asamblea Legislativa del 16 de enero de 2020 al 16 de enero de 2028

#### **B. DIRECCIÓN DE PROYECTOS**

Directora del Proyecto Política Ambiental del Poder Judicial

Directora del Proyecto Política de Acceso a la Justicia de Pueblos Indígenas

Directora del Proyecto Política de Acceso a la Justicia y Equiparación de Oportunidades de Personas con Discapacidad

Coordinadora de la Comisión Iberoamericana de Justicia Medioambiental en representación del Poder Judicial de Costa Rica de 2018 a la actualidad. Participa en representación del Poder Judicial de Costa Rica

#### C. FUNCIONES ANTERIORES

Magistrada Suplente de la Sala Primera de la Corte Suprema de Justicia del período 2003 a 2017, designada por la Asamblea Legislativa

Integrante Suplente del Consejo Superior del Poder Judicial en representación de las personas juzgadoras por designación de Corte Plena de 2010 a 2020

**Jueza Decisora del Tribunal Agrario** de 2000 a 2020 designada por la Corte Suprema de Justicia

**Jueza Coordinadora del Tribunal Agrario** de 2002 al 2012 designada por el Consejo de Jueces y Juezas del Tribunal Agrario

Directora del Centro de Apoyo, Coordinación y Mejoramiento de la Función Jurisdiccional

### Directora del Proyecto Implementación de la Reforma Procesal Agraria

Jueza Agraria de 1990 a 2000, en los siguientes despachos: Juzgado Agrario del Segundo Circuito Judicial de la Zona Atlántica, sede Pococí; Juzgado Agrario del Primer Circuito Judicial de la Zona Atlántica, sede Limón; Juzgado Agrario del Segundo Circuito Judicial de la Zona Sur, sede en Corredores; Juzgado Agrario del Primer Circuito Judicial de Guanacaste, sede Liberia; Juzgado Agrario del Segundo Circuito Judicial de Guanacaste, sede Nicoya; Juzgado Contravencional del Primer Circuito Judicial de Guanacaste, sede Liberia; y Alcaldesa de San Isidro de Peñas Blancas de San Ramón.

# IV. Participación en Comisiones del Poder Judicial

#### A. Magistrada Coordinadora

Comisión del Ámbito Administrativo de la Corte Suprema de Justicia, 2023

Comisión para la construcción de la Política de Comunicaciones del Poder Judicial, 2023

Comisión de Justicia Ambiental de la Cumbre Judicial Iberoamericana de 2022 a 2023. Participación en representación del Poder Judicial de Costa Rica ante la Cumbre Judicial Iberoamericana

Comisión de Gestión Ambiental Institucional a cargo de la gestión ambiental del Poder Judicial desde 2020 hasta la actualidad.

Comisión de la Jurisdicción Civil del Poder Judicial de 2020 a la actualidad

Subcomisión de Acceso a la Justicia de Pueblos Indígenas del Poder Judicial

Subcomisión de Acceso a la Justicia de Personas en situación de Discapacidad

#### B. Magistrada Integrante

Comisión de Gobernanza Judicial, Corte Suprema de Justicia

Comisión del Ámbito Jurisdiccional, Corte Suprema de Justicia

Comisión Revisora Código Procesal Agrario

Comisión de Empleo Público

Comisión de Actualización del Reglamento de Comisiones

Comisión de Política de Teletrabajo

Comisión de Comunicaciones

Comisión de Transparencia del Poder Judicial

Comisión de Ética y Valores del Poder Judicial

Comisión de Acceso a la Justicia

Comisión de Empleabilidad del Poder Judicial

Comisión Mixta de Mora Judicial del Poder Judicial y el Colegio de Abogados y Abogadas

Comisión de Enlace Corte/Organismo de Investigación Judicial

Comisión de Supervisión Externa al Centro Judicial de Intervenciones de las Comunicaciones

Comisión de la Jurisdicción Agraria y Agroambiental

Consejo de la Judicatura en representación de las personas juzgadoras, en forma continua desde el 2012 al 2020

c. Participación como conferencista Nacional e Internacional y otras actividades de capacitación

Diplomado Digital "Liderazgo Digital en Inclusión Social y Acceso a Derechos". Secretaría General de la Organización de los Estados Americanos, a través de la Escuela de Gobierno y del Departamento de Inclusión Social de la Secretaría de Acceso a Derechos y Equidad, 12 de junio de 2023.

Expositora en el Campamento Infantil Indígena organizado por el Organismo de Investigación Judicial, Departamento de Ciencias Forenses y Medicina Legal, Ciudad Judicial, Heredia Costa Rica, 03 febrero 2023.

Expositora en la Conferencia "Retos y Avances en la Protección de las personas Defensoras de Derechos Humanos" en el marco de la semana de los Derechos Humanos, Lima Perú, 05 de diciembre 2022.

Ponente en el VII Congreso Internacional de Violencia de Género en Perú y Latinoamérica, Organizado por el Instituto Peruano de Ciencias Jurídicas & Sociales Veritas Jure Vox Dei y el Colegio de Abogados de Lima, 30 de noviembre 2022.

Panelista en el Primer Foro Anual sobre Defensoras y Defensores de los Derechos Humanos en Asuntos Ambientales de América Latina y el Caribe Organizado por la Comisión Económica de América Latina y el Caribe (Cepal), en su calidad de Secretaría del Acuerdo de Escazú el 22 y 23 de noviembre de 2022.

Conferencista en la Cumbre Madre Tierra CDMX organizado por la Universidad IBERO de México, el Centro Transdisciplinario Universitario para la Sustentabilidad CENTRUS y Earth Law Center, México. Del 26 al 28 de octubre de 2022.

Panelista en la Mesa de Derechos Humanos y Convencionalidad: Medio Ambiente, en el Congreso Internacional "Derechos-Democracia-Justicia". México, 19 de octubre 2022.

Conferencista en el III Congreso Nacional "Nuevos Horizontes de Respuesta a la Violencia basada en Género, organizado por la Secretaría técnica de Género y Acceso a la Justicia del Poder Judicial y la Embajada de Estados Unidos. Costa Rica, 22 y 23 de setiembre 2022.

Expositora en el "Congreso de Acceso a la Justicia desde la Cosmovisión de los Pueblos Indígenas", organizado por la Fundación Justicia y Género. Costa Rica, 09 de agosto de 2022.

Expositora en el Simposio GJIE sobre Jueces y Medio Ambiente en el 50° aniversario de la Declaración de Estocolmo, 50° Aniversario del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente y el 30° Aniversario de la Cumbre de Río, con una duración de 24 horas progresivas. Iniciando en Asia y culminando en América Latina y el Caribe, 31 de mayo 2022.

Conferencista en el IV Foro Internacional "La Mujer en el Siglo XXI y su Empoderamiento en la Sociedad". Organizado por la Universidad Tecnológica de México, UNITEC, Campus Guadalajara y el Instituto Peruano de Ciencias Jurídicas & Sociales Veritas Jure Voix Dei, 25 de febrero 2022.

Conferencista en el II Congreso Mundial de Derecho Ambiental WCEL de la UICN: Derecho Ambiental 2030 y Más Allá, Río de Janeiro, Brasil. 08-10 de diciembre 2021.

Conferencista en el Congreso Internacional Interdisciplinario e Intercultural: Monitoreo internacional de los derechos humanos de los pueblos indígenas. Organiza Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas, Instituto Internacional de Derecho y Sociedad, Instituto Interamericano de Derechos Humanos, Universidad de Brasilia, Red Académica

del Instituto de Derechos Humanos e Instituto de Derechos Humanos Pedro Arrupe Human Rights Institute Giza Eskubideen Instituta. 16 de setiembre a 12 de diciembre 2021.

**Expositora en el Congreso Mundial para la Conservación Ambiental** organizado por la UICN para los días 6 y 7 de setiembre de 2021. Aprobado por Corte Plena, en sesión N° 35-2021 celebrada el día 23 de agosto de 2021, artículo X

Expositora en el seminario web "Desarrollo de estrategias efectivas para el cumplimiento y la aplicación ambiental" programado para el miércoles 2 de junio de 2021 de 11:00 a.m. a 12: 30 p.m. Aprobado por Corte Plena, en sesión N° 18-2021 celebrada el 17 de mayo del 2021, artículo VIII

Participación en el Congress World Hydropower. Latín America and the Caribbean: El papel de la energía hidroeléctrica en la transición energética, 7 al 24 de setiembre de 2021.

Conferencista en el Congreso Mundial de la Naturaleza. Organizado por la Comisión Mundial de Derecho Ambiental de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN) y la Comisión Mundial de Derecho Ambiental. Tema: "Jueces y medio ambiente: ¿Puede el derecho ambiental cumplir?", 6 y 7 de setiembre de 2021

Conferencista en el Seminario permanente sobre Acceso a la Justicia en asuntos ambientales. Organizado por el Instituto Judicial Mundial del Ambiente, World Commission on Environmental Law y el Instituto Interamericano de Justicia y Sostenibilidad. Julio 2021.

Participación en el Curso Internacional «Capacitación sobre Derecho de Pesca FAO/IMLI» celebrado en el IMO International Maritime Law Institute (Msida, Malta). Malta, 8 al 26 de julio de 2019. Duración 100 horas

Conferencista sobre «Acceso a la Justicia Ambiental: oportunidades y desafíos» en el XIII Congreso Internacional de Derecho Procesal: Constitución y derechos humanos en tiempos de crisis. 30 y 31 de mayo y 1 de junio de 2019, Liberia, Guanacaste o Participación como expositora. Organizado por el Colegio de Abogados y Abogadas de Costa Rica y el Instituto de Costa Rica para la Promoción del Derecho Procesal o Se contó con permiso del Consejo Superior para asistir como facilitadora a fin de divulgar el Código Procesal Agrario

Conferencista en el Programa Interamericano de Capacitación Judicial sobre el Estado de Derecho Ambiental. Organización de Estados Americanos (OEA). Lima, 2018

Conferencista en el Taller «*Programa Interamericano de capacitación judicial sobre el Estado de Derecho Ambiental*» organizado por la Organización de Estados Americanos y el Poder

Judicial de Perú dirigido a personas juzgadoras de los países que forman parte de la OEA o Duración 40 horas o Lima, 8 al 12 de octubre de 2018

Conferencista Una nueva visión procesal ambiental: Directrices judiciales de la Comisión Medioambiental de la Cumbre Judicial Iberoamericana y Declaración de Jueces y Juezas de Brasilia 2018 » en el XII Congreso Internacional de Derecho Procesal : El debido proceso como un derecho humano ; organizado por el Instituto de Costa Rica para la Promoción del Derecho Procesal (ICRDP) y el Colegio de Abogados y Abogadas de Costa Rica en 2018 o Se contó con permiso del Consejo Superior para asistir como facilitadora a fin de divulgar el Código Procesal Agrario

Participación en el Taller "Formulación de una Estrategia y Plan de Acciones Nacionales para el Cumplimiento del Acuerdo de la FAO de 2009 sobre Medidas de Estado Rector del Puerto Destinadas a Prevenir, Desalentar y Eliminar la Pesca llegal. No Declarada y No Reglamentada", organizado por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y el Instituto Costarricense de Pesca y Acuicultura (INCOPESCA). 40 horas.

Participación en el Seminario "Código Procesal General y elaboración de la Parte Especial en materia Agraria y Ambiental" organizado por la Asociación de Derecho Agrario Costarricense, el Colegio de Abogados, la Universidad de Costa el Poder Judicial y la Asociación de Estudiantes de Derecho de la UCR. San José agosto 2005

Participación en el Curso "Principio Ecológicos para el Desarrollo Sostenible en América Latina", organizado por la Organización para Estudios Tropicales y el Centro Científico Tropical. San José, marzo 2000

Participación en el Curso "Elaboración de los Perfiles Ocupacionales de la Jurisdicción Agrario-Ambiental" organizado por la Escuela Judicial. San José, abril 1999

Participación en el Seminario "Evaluación de Impacto Ambiental" organizado por la Procuraduría General de la República. San José, setiembre 1999

Participación en el Curso "Legislación Ambiental" organizado por el Sistema Nacional de Áreas de Conservación del MINAE. San José, setiembre 1998

Curso "Aspectos Penales de la Legislación Ambiental y Problemas de Tenencia de Tierras" organizado por la Procuraduría General de la República y el Ministerio de Ambiente y Energía. San José,1998

**Curso "Responsabilidad por Daño Ambiental"** organizado por el Poder Judicial, la Fundación Ambio y la Fundación Justicia para la Naturaleza. San José, mayo 1997

Curso "Responsabilidad por Daño Ambiental" organizado por la Corte Suprema de Justicia, Escuela Judicial. Fundación AMBIO y Justicia por la Naturaleza. San José, setiembre 1996

Seminario "Modernización del Derecho Agrario y Ambiental en Centroamérica" organizado por el Poder Judicial, la Corte Centroamericana de Justicia, la Universidad de León de Nicaragua y la Academia Costarricense de Derecho Agrario. San José, abril 1996

Seminario "Modernización del Derecho Agrario y Ambiental en Centroamérica" organizado por la Asamblea Legislativa de Costa Rica. San José, diciembre 1995

"Seminario Internacional de Derecho y Ambiente" organizado por el Poder Judicial, la Asamblea Legislativa y el Ministerio de Ambiente y Energía. San José, diciembre 1995

## **D. Publicaciones**

Vargas Vásquez, Damaris. Artículo: "Incorporación del Acuerdo de Escazú al ordenamiento jurídico costarricense" en Antología Judicial Ambiental 2017-2020. Centro de Estudios Constitucionales SCJN y Suprema Corte de Justicia de México, diciembre 2020.

Vargas Vásquez, Damaris. Libro: **Código Procesal Agrario. Concordado y anotado.** Coautora junto con Carmen María Escoto Fernández y Carlos Picado Vargas, 2018. Cedido a la Escuela Judicial para efectos de capacitar en el Código Procesal Agrario en diciembre de 2018.

Vargas Vásquez, Damaris. Libro: **Proceso Agrario Ambiental. Reglas y principios ambientales de la Cumbre Judicial Iberoamericana.** Escuela Judicial. Capacitación sobre el Código Procesal Agrario en diciembre de 2018.

Vargas Vásquez, Damaris. Libro: Elementos básicos de Derecho Agrario y Ambiental: Resolución de delitos agroambientales. San José, Costa Rica. Corte Suprema de Justicia/ Escuela Judicial, 2000.

Vargas Vásquez, Damaris. "Sembrando Paz: Pluralismo jurídico y justicia transicional como mecanismos para la solución de conflictos de poblaciones en condición de vulnerabilidad" en el libro Lecciones de Derechos Humanos, Paz y Posconflicto "Una Mirada Comparada", Ediciones Nueva Jurídica. Universidad Tecnológica de Chocó, Colombia, 2018.

Vargas Vásquez, Damaris. "Implementación de la Oralidad en el proceso agrario costarricense" en el libro: Memorias del X

Congreso Panameño de Derecho Procesal. Panamá, Instituto Colombo Panameño de Derecho Procesal. 2013

Vargas Vásquez, Damaris. "Delimitación de la competencia agraria en Costa Rica" en el libro Derecho Agrario y Derecho Procesal Agrario. Colecciones de Derecho y Justicia. Escuela Judicial del Poder Judicial de Costa Rica, 2010.

Vargas Vásquez, Damaris. "Delimitación de la competencia agraria y administrativa en el proyecto de Código Procesal Agrario" en el libro Temas de Derecho Agrario Contemporáneo. San José, Costa Rica. 2011.

Vargas Vásquez, Damaris. "La experiencia costarricense en la Jurisdicción Agraria" en el libro Memorias del VIII Congreso Panameño de Derecho Procesal. Panamá, Instituto Colombo Panameño de Derecho Procesal. 2011.

Vargas Vásquez, Damaris. "Delimitación de la competencia agraria en Costa Rica" en el libro Revista Derecho y Justicia. San José, Costa Rica. Escuela Judicial. 2011.

Vargas Vásquez, Damaris. "Plan para combatir la morosidad judicial y acelerar los procesos en la Jurisdicción Agraria" en el libro: Derecho Agrario: Desarrollo, Justicia, Paz. San José, Costa Rica. Instituto de Desarrollo Agrario. 2000.

Vargas Vásquez, Damaris. "Seguro y Crédito Agrario" en el libro: Derecho Agrario Costarricense, San José, Costa Rica. Instituto Latinoamericano de Naciones Unidas. 1990.

# E. Participación en proyectos de ley

Corredactora del Proyecto de Código Procesal Agrario. Aprobado por la Asamblea Legislativa y hoy ley de la República.

Asesora técnica del Proyecto de Ley de Acceso a la Justicia de Pueblos Indígenas de Costa Rica. Aprobado por Corte Plena y hoy ley de la República.

Asesora técnica del Proyecto de Ley de Oralidad para procesos Civiles y Agrarios.

F. Experiencia en docencia
Universitaria y en actividades de formación del Poder Judicial

Profesora de la Universidad Escuela Libre de Derecho de 2008 a la actualidad en el Curso de Derecho Ambiental. La Universidad está acreditada por el Sistema Nacional de Acreditación de Educación Superior (SINAES).

Profesora de la Universidad Escuela Libre de Derecho de 2008 a la actualidad en el Curso de Derecho Agrario. La Universidad está acreditada por el Sistema Nacional de Acreditación de Educación Superior (SINAES).

Facilitadora en el PROGRAMA IBEROAMERICANO DE DISCAPACIDAD en el tema Análisis de normas, jurisprudencia y buenas prácticas nacionales e internacionales relevantes en materia de Acceso a la Justicia centrada en las personas, con énfasis en Discapacidad, 2023.

Facilitadora de la Escuela Judicial y Unidades de Capacitación del Ministerio Público y la Defensa Pública en temas vinculados con derechos humanos.

# G. Reconocimiento, premios y otras distinciones

Graduación de Honor de la Universidad de Costa Rica en el Programa de Especialidades de Posgrado en Derecho, conducente al título de especialista en Derecho Agrario.

Mención honorífica por el aporte jurídico e impulso a la Reforma Procesal Agraria en Costa Rica. Otorgada por el Colegio de Abogados y Abogadas de Costa Rica, 28 de febrero de 2019.

Reconocimiento del Certificado al Mérito Judicial por el «eficiente servicio para la Institución». Reconocimiento aprobado por el Consejo Superior del Poder Judicial en sesión N° 66-2006, Artículo LXXXIX, 2015.

Diploma de Honor al Mérito emitido por el Congreso de la República de Guatemala, Centroamérica, por la participación en el Congreso Internacional de Derecho Agrario, 1990.

Distinción como Formadora Iberoamericana en Ética Judicial. Cumbre Judicial Iberoamericana. Comisión Iberoamericana en Ética Judicial y Escuela Nacional de la Judicatura del Poder Judicial de República Dominicana.

Premio a las Buenas Prácticas del Tribunal Agrario durante mi gestión como Coordinadora del Tribunal Agrario, ejecutada con el equipo de trabajo técnico y profesional de ese despacho. La propuesta fue para la atención oportuna de los procesos agrarios que tuvieran mayor demora institucional. Los datos concretos se pueden accesar en los siguientes links: <a href="https://buenaspracticas.poder-judicial.go.cr/index.php/circulacion-y-revision-digital-cero-papel-de-los-proyectosde-voto-tribunal-agrario-2013">https://buenaspracticas.poder-judicial.go.cr/index.php/circulacion-y-revision-digital-cero-papel-de-los-proyectosde-voto-tribunal-agrario-2013</a>

https://buenaspracticas.poder-judicial.go.cr/index.php/sistema-decontrol-de-prioritarios-tribunal-agrario-ni

https://buenaspracticas.poder-judicial.go.cr/index.php/informe-gerencial-2008

# н. Conversatorios en radio y televisión

Conversatorio sobre: Política Pública y Pueblos Indígenas en Costa Rica: Avances institucionales y Mecanismo de Consulta con los Pueblos Indígenas: En Facebook Five, 19 octubre 2022

Revista Convenio N° 169 de la OIT sobre Pueblos Indígenas y Tribales en Países Independientes y otros instrumentos Internacionales y su aplicación en resoluciones judiciales, acuerdos de Corte Plena y del Consejo Superior del Poder Judicial de Costa Rica. Junio 2022

Programa Horizontes. Tema: Derechos de los Indígenas. En calidad de Coordinadora de la Subcomisión de Acceso a la Justicia de Pueblos Indígenas Forma parte del equipo interinstitucional que se ocupa de dar seguimiento a las Medidas Cautelares 321-12 de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos contra el Estado, vinculadas con los pueblos indígenas Térraba y Bribri de Salitre. Marzo 2022

Radio Monumental, Programa Minuto a Minuto, Divulgación y proyección de la Jurisdicción Agraria, YouTube 7 de noviembre de 2013

Canal Trece, Programa El Abogado en su Casa, Divulgación y proyección de la Jurisdicción Agraria, Partes 1 a 4, 25 de noviembre de 2013

Videoconferencia "Ética y Valores en la Judicatura, desde una Perspectiva de Género": Cátedra Virtual Justicia y Género. Martes 10 de abril del 2018 de las 9:00 a las 11:00 am (hora de Costa Rica) organizada por el Instituto

Latinoamericano de las Naciones Unidas, la Universidad Estatal a Distancia, el Instituto Estudios de Género y el Fundación Justicia y Género.

Otros en 2019 con ocasión del Proyecto de Implementación de la Reforma Procesal Agraria ante las actividades de divulgación